

**ALBERTO AGUILAR****ANÁLISIS** / MIÉRCOLES 18 DE OCTUBRE DE 2023

Nombres, nombres y... nombres | Cofepris retraso de 30 meses para 99 moléculas punta y cae a 200 mdd investigación clínica

Tras la cerrada postura que mostró el gobierno de **Andrés Manuel López Obrador** para que la IP ayudara en el proceso de vacunación durante la pandemia, la buena es que se flexibilizó y pronto los particulares colaborarán.

Este lunes Cofepris vía el comité de moléculas nuevas emitió la opinión favorable a la vacuna de Pfizer de **Constanza Losada**, no así a la de AstraZeneca de **Julio Ordaz**, que se juzgó no está actualizada. Ayer Moderna que dirige **Rolando Pajón** recibió también el beneplácito para una de sus opciones.

Pfizer y Moderna pueden proceder a la solicitud de sus registros, que deberán entregarse pronto ante la proximidad del frío.

Cofepris que dirige **Alejandro Svarch** se apuntó una buena. Las evaluaciones hasta se transmitieron en vivo. Sin embargo, esa dependencia se mantiene como un cuello de botella.

Ahora mismo y conforme reportes de la industria, hay 99 moléculas innovadoras pendientes de autorizar para padecimientos crónicos como cáncer, diabetes, corazón, etc. Llevan 30 meses de espera, pese a que muchas fueron aprobados por FDA o EMA.

El acceso a la innovación en México que estaba en 4 años, ahora se ubica en 6 años vs Brasil que está en 2 años y EU en uno. Muchos enfermos mejorarían con un mejor tratamiento.



Pero además en investigación clínica igual vamos para atrás. El promedio de las inversiones en ese renglón, que estaba en 250 mdd anuales, cayó este año.

Se han cancelado 115 centros de investigación de 27 estudios en detrimento de 2,437 pacientes con una baja de al menos 32 mdd. La AMIIF que comanda **Cristóbal Thompson** evalúa la cifra exacta.

Como quiera nos acercamos a 200 mdd, lejos de los 750 mdd proyectados por año, máxime que México cuenta con la infraestructura y los investigadores.

Dicho apartado tendría que generar cada sexenio unos 3,000 mdd, pero se requiere una aprobación de entre 60 y 90 días, que es el estándar. De otra manera las farmacéuticas buscan otro sitio.

La AMIIF que preside la propia **Constanza Losada** ha platicado con Cofepris para elaborar un manual con los requisitos para la aprobación. Se espera que haya avances y que mejore el funcionamiento de Cofepris, básico para el país. Por ahí se mueve el 10% del PIB.

DESÁNIMO EN MONTE DE PIEDAD Y PIERDE SINDICATO AFILIADOS

Le platicaba que hoy podría estallar la huelga en el Monte de Piedad. El emplazamiento del sindicato a cargo de **Arturo Zayún** está firme. Al interior del Monte de Piedad que dirige **Javier de la Calle** hay desánimo por la incertidumbre que se vive. La compañía frenó su plan de expansión y cerró 18 sucursales para dejar su red en 301 unidades. No se descartan más ajustes. Pero además 382 trabajadores afiliados al sindicato ya se movieron a la agrupación independiente a cargo de **Gerardo Ríos**. El número de representados del SNETMP que estaba en 2,549 pasó a 2,167, o sea que se ajustó 15%.

RECORTE A PODER JUDICIAL ENFANGARÁ MÁS LOS JUICIOS

De aprobarse el recorte por 15,000 mdp al presupuesto del poder judicial que impulsa el gobierno de **Andrés Manuel López Obrador**, amén de la afectación al nivel de vida de muchos trabajadores, se impactará a millones de mexicanos. Si los trámites de un juicio son tortuosos, ahora se harán interminables, lo que hará aún más fangosa la impartición de justicia.

INGRESOS TURÍSTICOS TASA NEGATIVA DEL 5.1% Y CNET RETOS

Al reunirse el lunes con **Xóchitl Gálvez**, el CNET de **Braulio Arsuaga** volvió a colocar la desaparición del CPTM, junto con la inoperancia de Fonatur y la inseguridad, como retos para el turismo. No es fortuito. Ayer Cicotur de **Francisco Madrid** difundió un reporte en el que se muestra que la tasa de crecimiento anual de los ingresos internacionales de esa industria trae a agosto una tasa negativa del 5.1%.